
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 16 DE ENERO DE 1813.

SUECIA.

Stockolmo 10 de Diciembre de 1812.

Corre con mucho crédito la noticia de que van á entablarse negociaciones entre Rusia y Austria.

Estan destinadas para dos monumentos que han de hacerse en Petersburgo mas de 400 piezas de artilleria cogidas al enemigo. Las banderas que ha perdido el mismo estan colocadas en la iglesia de Cassan de aquella capital. Dícese que lord Walpole partió de Petersburgo para Viena.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 16 de Diciembre.

En un diario de Malta del mes anterior se leen las siguientes reflexiones acerca del Austria, y otros estados del continente.

„La casa de Austria parece que se considera segura en medio del naufragio de las dinastías europeas, imaginándose que ella sola se salvará de esta inundacion universal. ¿Pero acaso ha respetado alguna vez Bonaparte los vínculos de amistad ó de parentesco? ¿Por satisfacer su ambicion no expuso á su hermano José á ser asesinado en Roma? ¿Por ambicion no obligó á su hermano Gerónimo á romper los vínculos nupciales con que estaba unido á madama Patterson? ¿Por ambicion no reduxo á su hermano Luis á la clase de hombre privado haciéndole renunciar la corona? ¿Por ambicion no obligó á Luciano á buscar un asilo seguro en Inglaterra? Por ambicion, en fin, ¿no privó de la corona á aquella misma Josefina á quien debia su promocion al generalato? ¿Como, pues, podrá librarse el emperador de Austria de las usurpaciones de Bonaparte?

„Si este hombre dominado por la ambicion expone todos los dias su vida á terribles trances y evidentes peligros; si á cada momento sacrifica á su ambicion su propia conveniencia, ¿respetará acaso á Francisco II? En este caso seria preciso decir que Bonaparte esti-

ma en mas al emperador de Austria que á sí mismo : lo cual es un absurdo. Si por desgracia este inhumano conquistador hubiese quedado triunfante en la presente lucha , ¿ que hubiera sido de la Dinamarca , Polonia , Turquía y Austria ? A todas estas naciones las hubiera hecho pasar baxo el yugo de las horcas caudinas. El exterminio , pues , de la última potencia es seguro sirviendo á Bonaparte , é incierto oponiéndose á él. ¿ Por que , pues , no se ha de preferir una muerte incierta á la cierta ? ¿ Por que en vez de auxiliár á Napoleon en sus usurpaciones no se ha de presentar en la palestra á combatir con él ? En esta importante y tremenda crisis del mundo , Bonaparte , obligado á sostener la guerra de España , Rusia y Suecia , y obligado á emplear en esta contienda todas sus fuerzas , no puede dañar ni aun amenazar á otras potencias. ¿ Que ocasion tan propicia ! La Providencia se la presenta á la Europa para salvarla del naufragio ; pero si esta pasa , sonará la hora de la muerte universal. ¿ Que circunstancias tan favorables para la Dinamarca , la Polonia , la Turquía y la casa de Austria ! ¿ Que campo de gloria y engrandecimiento se abre á estas naciones ! La Dinamarca , uniendo sus fuerzas á las de Suecia , puede recobrar su independenciam , amenazar á las provincias septentrionales de Holanda , pasando á la orilla izquierda del Elba , y lograr un engrandecimiento que nunca tuvo. La Polonia , valiéndose de las armas y soldados que suministra á Bonaparte , puede declararse independiente , y transformar esa ficticia Confederacion polaca en una potencia real y respetable. En este momento pudiera la Turquía romper impunemente sus relaciones funestas con la Francia , despejar sus estados de esa nube de agentes , exploradores , espías y partidarios franceses , abrir el comercio del mar Negro á sus verdaderos amigos , unir sus armas á las de Rusia , y finalmente pudiera figurar en el teatro de Europa con la grandeza correspondiente á su fuerza física , á sus riquezas y ventajosa posicion. La casa de Austria podria enviar de nuevo sus ejércitos á la Istria , Dalmacia , Tirol y Suabia , confederarse con la Suiza , y de acuerdo con la España , amenazar las provincias meridionales de Francia , abrir á la Italia camino para levantarse , y quedar libre de los tiranos que la han saqueado y deshonrado , facilitándola el modo de hacerse independiente , y de sancionar una constitucion liberal que la restituya su antigua grandeza. Estas potencias , aunque debilitadas y oprimidas por Bonaparte , pueden hacer esta saludable transformacion , restableciendo en Europa aquel equilibrio de fuerza y poder , sin el cual no habrá seguridad ni sosiego. Para llevar á cabo esta grande empresa , no se necesita mas que la voluntad de las naciones referidas ; pero esta voluntad debe ser la de los fuertes varones ; esto es , la determinacion constante de triunfar ó perecer en la demanda.”

*Idem 23 de Diciembre.**Parte del príncipe Kutusow á S. M. I. de 21 de Noviembre en la fortaleza de Babinowitch.*

„En el espacio de 14 dias desde mi salida de Moscow, no solo alcancé al enemigo, sino que tambien despaché varios destacamentos para interceptarle los caminos en su retirada. Dos generales franceses, Hautren y Casin, el coronel polaco conde Malachowsky, muchos oficiales, y gran número de soldados cayeron en poder de estos destacamentos. Tendré la honra de remitir á V. M. la relacion de los sugetos que se han distinguido por su celo y actividad en estos diversos reencuentros. El conde príncipe Volkouskje, ayudante de V. M. I., es digno de la mayor recomendacion por haber hecho prisionero á uno de los generales franceses.

„A consecuencia de las partidas que destaqué, tengo ya abierta la comunicacion con el conde de Wittgenstein. El coronel Elmurseu del regimiento del cuerpo de cosacos, que fué destacado con una partida separada, acaba de enviarme 7 oficiales enemigos y 400 soldados prisioneros, los cuales, segun su relacion, habian buscado un abrigo despues de la batalla de Krasnoy, é intentaban defenderse en las poblaciones; pero habiendo sido atacados de improviso, tuvieron que rendirse á las tropas de V. M. despues de la mas obstinada resistencia. — *Kutusow.*”

Dícese que ademas de los partes publicados en la gaceta de la corte, hay otro de fecha mas moderna del príncipe Kutusow, en que se asegura que el número de los franceses cogidos en las últimas acciones es mucho mayor de lo que se habia creído.

Un correo ruso, que salió de Petersburgo despues del correo ingles que traxo los oficios de lord Cathcart, refiere que habia llegado un correo del ejército con la noticia de la muerte de Ney, y de la rendicion del ejército de Beauharnois, quedando este prisionero.

Mensaje de S. A. el Príncipe Regente á la Cámara de los Comunes en 17 de Diciembre.

„El príncipe regente, á nombre y en lugar de S. M., habiendo tomado en consideracion los avisos que ha recibido de las grandes calamidades á que se han expuesto, así en sus bienes como en sus personas, los habitantes de una parte del imperio ruso, á consecuencia de la injusta y atroz invasion de aquel pais por el gefe de la nacion francesa; teniendo ademas presentes el denuedo y grandeza de ánimo exemplar con que los referidos habitantes rusos han sufrido los mayores trabajos por defender su patria, animados del mas ardiente celo é indomable constancia, cuyo procedimiento ha ocasionado unos resultados de la mayor importancia para este reyno, y para la causa general de Europa: recomienda á la Cámara de los comunes, que á fin de coadyuvar en las contribuciones que ya em-

pezarán á exigirse para este fin , facilite los socorros pronto y efectivos que exige esta ocasion importante.”

A consecuencia de este mensage votaron ambas Cámaras la suma de 200000 libras esterlinas para tan recomendable objeto.

El ministro de Rusia en Copenhague se quejó al rey de Dinamarca de que las gacetas dinamarquesas publicaban los boletines de Bonaparte , no teniendo permiso su redactor para publicar los oficios de la gaceta de Petersburgo ; á lo que respondió el rey que podia mandar imprimir los oficios á su costa. El ministro de Rusia , aprovechándose del consejo , mandó imprimir y repartir los partes ruos , á fin de que los dinamarqueses supiesen los reverses de Bonaparte en toda su extension.

Segun noticias de Riga de 18 de Noviembre , el emperador de Rusia ha concedido particular permiso á 700 españoles desertores del ejército frances para incorporarse en la legion alemana , levantada por el duque de Oldemburgo , tio del emperador Alexandro.

Varias cartas del continente aseguran que Gerónimo Bonaparte ha enviado á Francia todos los efectos preciosos de Casel , y que se esperan grandes conmociones en toda la Alemania , á consecuencia de los desastres que han padecido últimamente los ejércitos franceses.

Bonaparte llegó á Paris el 18 de este mes á las 11 y media de la noche ; y en su presencia prestó juramento en calidad de secretario de Estado interino el duque de Cadore , en lugar del conde Daru , que ha quedado en el ejército , hasta nueva orden , con el cargo de intendente general.

ESPAÑA.

Posa 30 de Noviembre.

El coronel D. Francisco de Longa en oficio dirigido al Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal con aquella fecha dice lo siguiente: —

„Mi venerado general: creo haber comunicado anteriormente á V. E. la entrada en el valle de Sedano de varios franceses procedentes de Búrgos , cuyo número y objeto no habia aun averiguado. He tratado despues de hacerlo , y hallé que en él y pueblos inmediatos estaban 4000 hombres á las órdenes del general Fromant haciendo requisiciones , y cometiendo los excesos y tropelías que en semejantes casos acostumbran.

„La proteccion que he prometido á todos los pueblos de la demarcacion que V. E. se ha dignado concederme , y el amor singular que les profeso , me decidió en su favor , y á este objeto tomé las precauciones necesarias para que cuando no pudiese conseguir una total derrota de los enemigos , al menos quedase libre el pais que bárbaramente esclavizaban ; mas una suerte próspera me ha proporcionado ambos fines en la accion que con mi division he tenido

en el dia de ayer en el punto indicado , y de la que no puedo por ahora hacer á V. E. mas que una ligera relacion.

„Despues de una precipitada y sigilosa marcha , conseguí apostarme á un cuarto de legua de la villa de Sedano , y camino que se dirige á la iglesia , que es un verdadero fuerte : allí permaneció la division , hasta que á las 7 de la mañana se rompió el fuego por tres compañías destacadas á tomar la iglesia , y la casa del coronel comandante que habia en la villa , quienes con la mayor bizzarria , y solo con la pérdida de 3 granaderos y un sargento primero del batallon de guardias nacionales , llenaron su objeto haciendo 87 prisioneros. En seguida avanzó toda la division persiguiendo á los demas franceses , que precipitadamente se retiraban por las alturas y barrancos hasta que se les reunieron 800 que habia en Mozuelos , y otros varios destacamentos : unos y otros fueron completamente batidos , y la mayor parte no tuvo otro recurso que la muerte ó su entrega ; de suerte que despues de 7 horas de un vivo y acertado fuego , han dexado en la villa de Sedano y dos leguas de camino por donde se les fué persiguiendo , mas de 700 muertos con un gran número de heridos , y en nuestro poder 490 prisioneros , 2 cañones pequeños , todos sus equipages , fusiles , ollas de campaña y otros pertrechos de guerra , todas las reses vacunas y granos que habian robado , el pan , aguardiente , tocino y otros víveres que tenian.

„No solo hemos conseguido esto , sino tambien la muerte del general Fromant , del coronel Bremond , y de otros muchos oficiales ; y la libertad de 60 vecinos honrados destinados para ser conducidos á Burgos , donde deberian permanecer hasta que el valle hiciese efectiva la contribucion.

„Este es el brillante resultado de la accion que han dado los bizzarros iberos , y cuyos pormenores comunicaré á V. E. luego que adquiera las noticias necesarias para poder formar y remitir á V. E. el parte oficial.

„Soy , mi general , su mas reconocido y fiel súbdito Q. B. S. M.—
Francisco de Longa. — Excmo. Sr. D. Gabriel de Mendizabal.”

Alicante 2 de Enero de 1813.

Partes del comandante de guerrilla Fr. Asensio Nebot.

1.º El dia 10 de Diciembre destaqué á la compañía de cazadores á la villa de Artana , y á dos compañías de caballería á la de Adsaneta , con el objeto de llamar la atención al enemigo por la parte de Castellon , Onda y Alcora : en el ínterin , yo con la restante caballería é infantería pensaba echarme sobre Segorbe por ver si podia sacar los disperses de aquella ciudad ; mas no lo verifiqué , porque á las 11 de la noche de aquel mismo dia me avisó el confidente de Castellon de la Plana que salian 400 franceses escoltando un conveoy para Tortosa , y sin detencion di orden á toda la tropa , y á la

una de la madrugada ya estaba puesto en marcha hácia Adsaneta, oficiando á la compañía de cazadores y á las de tiradores, que estaban en Lucena, para que aquel mismo dia fuesen á atacar, aquella á Onda y esta á Alcora, con el objeto de impedir la reunion y el que pudieran auxiliarse. Al llegar á Adsaneta mandé al capitan de la primera D. Benito Mulet, que con su compañía y la sexta fuese, sin perder tiempo, á colocarse en el punto de Burriol, con el objeto de llamarles la atencion por todas partes, para poder con más seguridad batir á los que salian con el convoy, y yo con dos compañías de caballería y tres de infantería salí de Adsaneta para Cabanes. Llegué á las 12 del dia, y habiendo dado á la tropa un refresco, emprendí mi marcha hácia la carretera. A las 3 ya tenia la tropa de infantería embosada á la orilla del camino, y á derecha é izquierda de la infantería las dos compañías de caballería, con órden de no salir á la carretera sin que oyeran romper el fuego á la compañía del centro, y á su rompimiento saliesen las dos compañías de caballería, una por retaguardia del convoy y otra por la vanguardia. Venian delante del convoy 24 infantes con 4 caballos, y dexándoles pasar la primera compañía de caballería y las de infantería, al llegar el centro del convoy á la infantería, hace esta una descarga cerrada, y saliendo las dos compañías de caballería de vanguardia hieron prisionera á toda la vanguardia del convoy, y entrando por retaguardia la otra compañía de caballería se trabó una accion la mas empeñada. Formaron el cuadro en medio de la carretera los enemigos, y nuestra infantería, entrándoles á la bayoneta y la caballería con la lanza enristrada, á pesar del fuego obstinado del enemigo, les obligamos á retirarse dentro de Torreblanca y á abandonar el convoy.

2.º En la madrugada del 22 me avisó el capitan Mulet, que aquella misma noche habian entrado 90 franceses en Burriol, y sin perder tiempo le mandé que los atacase, mientras yo me ponía en marcha con la caballería para socorrerle. No fué necesario, pues fué tal la intrepidez del capitan, que una hora ántes de llegar á la Pobleta me avisaron, que á excepcion de 2 que habian podido escapar, habian sido todos degollados, y unos 18 prisioneros. Por nuestra parte hubo solo un herido, y no muy grave.

3.º El dia 2 de Noviembre me avisaron que el general Massuchelli salia de Valencia con 3000 hombres de infantería y 300 caballos á perseguirme. Inmediatamente mandé reunir toda la tropa en Vistabella, á esperar si podia lograr alguna ventaja con los movimientos que ellos hiciesen; pero el 4 supe desde Montan que habia salido desde Segorbe toda la division reunida, y que de Castellon habian de salir al otro dia 1000 infantes con 70 caballos, y que tenian órden todas las guarniciones de ver si podian destrozár toda mi division. Esperé á Massuchelli hasta legua y media de Vistabella, y viendo que no podia resistir, me fuí retirando á Benasal. A la hora de mi llegada me avisaron que de la parte de Castellon y Benicarló habian salido ya dos divisiones con la misma direccion que Massu-

chelli; y yo viéndome tan acosado, y por un número de franceses tan considerable como 5000 hombres, repartí toda mi division en 11 partes; de modo que á pesar de la proximidad del enemigo, no logró ver á ninguno de mis soldados en todo aquel dia. A las 4 de la tarde ya no tenian objeto que perseguir las divisiones de Massuchelli. De Castellon de la Plana y Benicarló, al anochecer de aquel mismo dia, me enviaron un pliego que habian interceptado de Massuchelli, en el que decia Suchet se diese prisa para la extraccion de los mozos, los granos y dinero; pero yo aquella misma noche dirigí oficios á todos los pueblos inmediatos, imponiendo pena de muerte á todo vecino que aguardase los franceses en los pueblos, y fué tal el efecto que causó esta orden, que el mismo Massuchelli, á los tres dias de mi persecucion, se vió obligado por falta de víveres y de caballerías á mandar retirar sus divisiones á sus destinos. Estaban las 11 compañías esperando saliese la division de Massuchelli de Benasal, y á la hora de verificarlo rompió el fuego una compañía: se replega su division, y dividiéndose en dos partes, dirige una hácia Vistabella y otra á Adsaneta; pero no hallando que comer se vieron obligados á salir inmediatamente, y á su salida les hicieron fuego dos compañías de infantería que habia emboscadas, obligándoles aquel mismo dia á entrar, á una en Villa-hermosa, y á otra en Lucena. Dos compañías que los estaban esperando hicieron un vivo fuego, y así los llevaron hasta Segorbe, desde donde expidió una orden el general Massuchelli, ofreciéndõ 1000 duros per mi persona y 800 por mi cabeza. (*Se continuará.*)

ARTICULO DE OFICIO.

Circular del ministerio de Hacienda.

Por avisos y pedidos repetidos que dirigen á la Regencia del reyno los intendentes y gefes de la hacienda pública en las provincias de la península, ha sabido S. A. la escasez en que se hallan de salitres y pólvora, y que acostumbrados los pueblos á comprar estos efectos á la hacienda que los tenia estancados, acuden todavía á sus almacenes para proveerse de ellos, quizá porque no ha llegado á su noticia la real orden de 6 de Julio de 1810, que expidió el consejo de Regencia de España é Indias, declarando libre su beneficio y venta. Y á fin de que llegue á conocimiento de todos los españoles una disposicion tan útil, como necesarios é importantes sus resultados, se ha servido S. A. resolver que se circule nuevamente por todos los ministerios á quienes corresponda; advirtiéndole al mismo tiempo á las autoridades encargadas de su cumplimiento que lo hagan entender á todas sus subalternas, publicándola ademas unas y otras en los parages mas concurridos de los pueblos. Lo que de orden de S. A. comunico á V. para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le toca. Dios guarde á V. muchos años. Cádiz 30 de Diciembre de 1812.

El Sr. secretario interino del despacho de la Guerra me dice con fecha de 6 del corriente lo que sigue:

„Excmo. Sr : El Consejo de Regencia de España é Indias , en nombre del Rey nuestro Sr. D. FERNANDO VII , ha resuelto que la elaboracion y venta del salitre y pólvora se desestaque en toda la península , y se supriman todas las trabas que se oponen á la fabricacion de una municion que tanta falta hace en el dia en los exércitos y plazas del reyno ; queriendo igualmente S. M. que por las intendencias y sociedades económicas se faciliten los útiles que por el pronto necesitasen los que se dediquen á este importante ramo , que en las actuales circunstancias debe llamar toda nuestra atencion , y que con sus conocimientos y luces auxiliien á que tenga efecto una empresa semejante , ínterin se publica una memoria que se está imprimiendo sobre el arte de fabricar pólvora y establecer nitrerías artificiales para que sirva de guia á aquellos que amantes de su patria quieran por su parte contribuir al logro en que está empeñada la nacion ; siendo este servicio tan urgente é interesante en el estado en que nos hallamos , que S. M. recompensará con premios proporcionados á los que sobresalgan en el mayor número de quintales que elaboren en uno y otro ramo ; dando al mismo tiempo facultad á los fabricantes para que puedan venderlos á los particulares al precio que regule su calidad , siendo la que se destine para S. M. de la superior , y sujeta al reconocimiento y prueba de ordenanza.”

Y lo traslado á V. de real orden para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le toca. Dios guarde á V. muchos años. Cádiz 9 de Julio de 1810.

En el batallon de infantería de Africa se ha servido promover la Regencia del reyno á teniente á D. José Olmo Zayas , y á subteniente á D. Juan Bautista Lagar. En el de Galicia á capitanes á D. Gabriel Sequeira y D. Alfonso Hernandez. En el de Navarra á ayudante á D. Juan Antonio Pardo ; á tenientes á D. Francisco Lozano y D. Pedro Fernandez , y á subtenientes á D. Bonifacio Rodriguez , D. José Sanchez y D. Manuel de los Santos. En el de Irlanda á capitan á D. Miguel Miangolarna ; á ayudante á D. José Alba ; á teniente á D. José Benet , y á subteniente á D. Felipe Negrete.

En el cuerpo de ingenieros de los exércitos nacionales , en la division de Ultramar , se ha servido la Regencia del reyno promover á teniente coronel al sargento mayor de brigada D. Miguel Atero ; y á este empleo al capitan D. Juan Bautista Jáuregui.